Les conférences auront lieu en respectant les règles sanitaires en vigueur à chaque date



Collège de Monistrol sur Loire

Conférences 2023-2024 « Un regard sur l'Histoire Sociale en Haute Loire »

Les séances ont lieu à 18h30 au Château des Evêques à Monistrol/Loire salle n°1

Pour tous renseignements s'adresser : Université Pour Tous Collège de Monistrol 4 bis rue du Château 43120 MONISTROL/LOIRE

www.universite-pour-tous.com

Tel: 04 71 66 54 71 ou 06 89 90 10 48

Mail: universitepourtous.monistrol@orange.fr

TARIFS

Entrée adulte : 5 €

Scolaires et étudiants : gratuit

Abonnement pour la saison 2023-2024 :

- 3 conférences : 10 €

3 conferences : 10 €

Conférences réalisées en partenariat avec le Centre d'Histoire Sociale de la Haute Loire

Jeudi 23 novembre 2023 à 18h30

Les pommes de terre un atout majeur pendant la Grande Guerre Par Annie GENTES

L'hiver 1916-1917 est particulièrement rigoureux. Les canonnades du front sont accusées du dérèglement climatique, les pommes de terre gèlent dans les caves et les prix flambent. « La guerre est aussi dans les assiettes »!

Le ravitaillement des troupes et de la population civile est au centre des préoccupations nationales.

Entre semences, réquisitions, rationnements, spéculations, chantages, accaparements... la guerre des pommes de terre s'installe.

Jeudi 22 février 2024 à 18h30

Les usines-couvents et les femmes au travail en Haute-Loire, au XIX^e siècle Par Raymond VACHERON

Dans les années 1850, un industriel stéphanois, Victor Colcombet, implante une usine de rubans à La Séauve, le long de la rivière Semène et il y introduit une méthode nouvelle de gestion du personnel : l'usine-couvent. Les ouvrières — des jeunes filles venues de la campagne environnante — étaient logées dans un internat confié à des religieuses et étaient soumises à un règlement s'inspirant de celui des couvents. Ce système connut un grand succès et fit école en Haute-Loire et ailleurs.

Partant de ce cas exemplaire, Raymond Vacheron élargira son propos à la situation des femmes au travail et s'attachera à faire connaître leur contribution à la production industrielle dans notre département.

Jeudi 23 mai 2024 à 18h30

3000 prisonniers allemands en Haute-Loire – 1945-1948 Par René DUPUY

Un épisode méconnu de la dernière guerre : le séjour de 3000 prisonniers allemands en Haute-Loire entre 1945 et 1948. D'abord enfermés dans un camp à Brioude, ils ont été placés ensuite comme main d'œuvre chez des particuliers ou sur des chantiers.

Comment expliquer l'incroyable mortalité – 168 morts de mars à décembre 1945 – au camp de Brioude ?

Quelles étaient leurs conditions de vie au camp puis dans les fermes et sur les chantiers où ils ont été affectés ?

Comment les habitants de Haute-Loire ont-ils perçu et accueilli ces Allemands, ennemis implacables, mais ennemi vaincu ? Avec le temps, les sentiments de la population à leur égard ont -ils évolué ?

Ce sont là quelques-unes des questions qui seront abordées au cours de cette conférence.